

# EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los correspondientes.—Los anuncios y comunicaciones se pagarán a precios convencionales y por adelantado.—El hecho de aceptar el periódico supone conformarse con la suscripción.

OFICINAS, RUA NUEVA, 16.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado, por trimestre, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extr. a jero, semestre, 20.

## Remedio urgente

Mr. Mac-kinley es el tercer jefe de Estado que en Norte América ha sido objeto de las iras de un loco ó de un malvado. El primero fué Abraham Lincoln, en 1864, y el segundo Jacobo A. Garfield, en 1881. El atentado contra Lincoln, cometido cuando acababa de terminar la cruel y sangrientísima guerra de «sucesión», fué la obra criminal de un extraviado sudista. El cometido en la persona de Garfield, aunque revestido de ciertas apariencias políticas, por la encarnizada lucha de las fracciones republicanas, tuvo marcado carácter de venganza de un perturbado. El de que ahora ha sido víctima Mac Kinley, no obstante haberse realizado en análoga forma que los anteriores, parece responder á causas muy distintas.

Si los informes que comunican desde Nueva York y que ya hemos publicado son exactos, el asesino que ha sido preso, se ha declarado francamente anarquista, y esto nos recuerda que hace pocos días dábamos cuenta de la agitación que se notaba en Patterson y de la irritación de los anarquistas por haberseles prohibido repetir la función que habían celebrado para conmemorar el asesinato del Rey Humberto. ¿Tendrán relación ambos hechos? ¿Será el criminal acto realizado en Buffalo consecuencia de la irritación de los ánimos que existía entre el elemento anarquista de Patterson? No es posible contestar á estas preguntas; pero exista ó no esa relación, el hecho es que el Presidente de la república norte americana ha caído á impulsos de una mano armada por esa tenebrosa secta que lleva consumados tantos crímenes.

Confirma este nuevo atentado una observación que ha sido negada durante mucho tiempo, pero que ya nadie se atreve á contradecir abiertamente: la de que esos crímenes no dependen de la organización de los Estados ni de las condiciones personales de los Monarcas ó Presidentes porque lo mismo se cometen en un pueblo como Rusia que en pueblos como Francia y los Estados Unidos, y así son víctimas autócratas como Alejandro II, que Reyes tan constitucionales como Humberto, mujeres tan santas como la Emperatriz Isabel, que Presidentes como Carnot y como Mac Kinley ó gobernantes como Cánovas. Es decir, que no se trata de cuestiones políticas más ó menos disculpables, sino de una verdadera lucha social, de una guerra declarada á todas las formas de gobierno y todas las organizaciones políticas, de un propósito deliberado de destruir, empleando como medio de propaganda el terror que produce el crimen.

Desgraciadamente, hemos tenido tantas veces ocasión de poner de relieve las causas de la existencia de esa secta abominable, que nada nuevo podríamos añadir hoy; pero como tantas veces también, y también estérilmente, hemos pedido, no brutales represiones que truequen en en mártires á los criminales, sino las medidas de previsión necesarias para que la sociedad no continúe bajo la amenaza constante del anarquismo, no podemos abrigar la esperanza de ser más afortunados ahora, ni de que se abandonen procedimientos cuyos resultados están á la vista de todos.

Aunque ya muy desacreditada la teoría, aún hay quien sostiene que los males de la libertad se curan con la libertad misma y que las ideas son todas lícitas, absurdo uno y otro que ni en las elevadas esferas de la filosofía cabe ya admitir, porque al fin y al cabo, como las ideas no se dan en la vida abstractamente, sino que encarnan en seres mejor ó peor organizados, no es posible prescindir de la relación que forzosamente se establece entre las ideas y el medio en que se desarrollan.

Por esto hoy, al protestar del crimen de que ha sido objeto Mr. Mac kinley, creemos cumplir un deber repitiendo que la propaganda de ciertas ideas contrarias á todo principio moral de la vida son las causas que es urgente combatir, si no hemos de estar expuestos á que se repitan semejantes atentados.

## De todas partes

Los periódicos de Lisboa siguen con grande preferente interés á la visita de las escuadras inglesas, que no pueden ver sin cierto recelo, persuadidos de que la Gran Bretaña busca en Portugal no aliada, sino sierva.

Inglaterra, dice «O Día», se servirá de nosotros en lo que pueda interesarle. Después procederá con la deslealtad que siempre lo ha hecho.

## Monumento á O' Donell

El Ayuntamiento de Santa Cruz de Tenerife va á erigir un grandioso monumento que perpetúe la memoria del general D. Leopoldo O' Donell.

Previo concurso ejecutará el monumento el ilustre escultor D. Agustín Querol, quien ha recibido instrucciones para la realización de la obra escultórica.

El proyecto, aprobado por la Junta iniciadora, es hermosísimo, y lleva el sello propio del genial artista que lo ha concebido.

El monumento será de mármol y bronce. Tendrá una elevación de 13 metros, y en él aparecerá la figura de O' Donell á caballo.

Para llevar á término el pensamiento y los propósitos del municipio de Tenerife, han formado dos juntas: una en Canarias presidida por el alcalde de Santa Cruz, y otra en Madrid bajo la presidencia honoraria

del ministro de la Guerra, y la efectiva del señor duque de Tetuán, sucesor de O' Donell.

## Los cartujos en España

El «Fíguro» cree que los cartujos franceses se repartirán entre las comunidades de Italia, Inglaterra y Alemania; pero que su casa central se establecerá en España, en los alrededores de Tarragona.

Los cartujos pagaban á Francia por sus importantes industrias de licóes, chocolates, etc., más de un millón de francos anuales de contribución.

## Asociación de incendiarios

La policía en Roma ha descubierto una asociación internacional de incendiarios, cuyo comité central se hallaba establecido allí.

La policía se ha apoderado de numerosa correspondencia, que contiene las indicaciones de muchos grandes incendios que se debían realizar en ciudades de Europa.

## Una apuesta con Frégoli

Frégoli ha recibido hoy una carta anónima diciéndole que en sus trabajos hay truec, que no es él solo, sino varias personas las que salen á escena, y que hay 5.000 pesetas, dispuestas si él deposita otras tantas, como apuesta de que existe el truec. Agrega el comunicante que dirá su nombre y aportará las 5.000 pesetas si Frégoli contesta mañana en un periódico local aceptando el reto.

El popular artista ha entregado la carta á «La Voz de Guipúzcoa», que la publicará mañana, y acepta desde luego la apuesta en las siguientes condiciones:

Se depositarán de cada parte 5.000 pesetas.

El autor de la apuesta, y otras dos personas como testigos, estarán entre bastidores para presenciar las transformaciones.

Las 5.000 pesetas del que pierda serán entregadas en su totalidad á los pobres de San Sebastián.

## El Dr. Candela

Se ha agravado mucho en la enfermedad que desde hace algún tiempo padece, el ilustre Dr. D. Pascual Candela, médico de Palacio. Desgraciadamente, los médicos desconfían de salvarle.

Le fué administrado el Viático.

## Periódico suspendido

Ha sido suspendida gubernativamente durante un mes la venta pública del periódico «Novosti» de San Petersburgo.

## La Basílica de Covadonga

Mañana, á las siete de la mañana, comenzará la ceremonia de consagración de la

Basílica erigida en Covadonga á la Virgen de las Batallas.

Comenzaron las obras el día 22 de Julio de 1877, siendo el inolvidable monarca don Alfonso XII quien prendió fuego al primer barreno, con el que se dió principio al desmonte del terreno.

Mállase emplazada la nueva Basílica sobre un monte de piedra caliza, en el que se hizo un desmonte de 24.000 metros cúbicos para la iglesia y 16.000 para la plaza, que corresponde á la fachada principal.

La fachada principal del templo mira al Noroeste, formando la planta del templo una cruz griega.

Alrededor del templo hay un pasillo de cinco metros de anchura, coronado con almenas.

Es la Basílica de estilo románico bizantino, componiéndose de tres naves, una central y dos laterales, con un gran crucero y ábsides.

En el del centro, y después del arco real, está el coro canonical, en el cual hay una sillera de nogal negro macizo.

Debajo del arco está el altar mayor, construido de mármol y bronce.

En los dos brazos del crucero tiene: á la parte Norte, una puerta, y al Sur la sacristía, á la que se sube por una magnífica escalera de mármol.

La sacristía hállase embalsosada de mármol, tiene hermosas bóvedas de piedra y una escalinata magnífica de piedra caliza que da acceso á la carretera.

En el crucero de la iglesia, y sobre la portada Norte, hay dos tribunas, con balcones al interior y dos grandes rosetones al exterior.

A todo largo de la nave central corren dos anditos, uno por cada lado, que se comunican con el coro de música, tienen magníficas balaustradas y servicio de torres por la parte interior.

En medio de las dos torres y delante del hastial, hay una terraza con un hermoso balaustrado, que tiene una longitud interior, por el eje de la nave central, de 48 metros de ancho; con las tres naves, 19 metros 40 centímetros, por el crucero 26 metros 20 centímetros.

Mide la fachada por su parte exterior 23 metros, teniendo dos torres con una altura de 44 metros, contados desde el pavimento hasta las flechas de aquéllas.

Quedan por terminar ocho metros de las referidas torres.

Faltan también dos escudos, que habrán de colocarse en los dos hastiales del crucero y las campanas, el órgano y muchos detalles de la iglesia.

La iniciativa de la construcción del templo se debe al que fué Cardenal Arzobispo de Oviedo Ilmo. Sr. D. Benito Sanz.

El coste total de las obras ascendió á veinte millones de pesetas.

## La vida de Mac Kinley

Nació en Miles, Estado del Ohio, el 24 de febrero de 1844.

Sentó plaza en el ejército en mayo del 61, al estallar la guerra de Secesión, ingresando como soldado voluntario en el regimiento 23 del Ohio.

En Antietam fué nombrado oficial. Cuando dejó la milicia era mayor, y esto lo hizo en 1869.

Estudió jurisprudencia y ejerció la abogacía en su país, siendo después nombrado procurador del condado de Starck.

No le agradaba la magistratura y por esto determinó dedicarse á la política.

## Entrada en la política

Fuó elegido diputado el año 1876, alcanzando el triunfo en todas las sucesivas elecciones hasta el 90 en que fué derrotado por el candidato demócrata.

Se dió á conocer como elocuente orador pronunciando un brillante discurso contra el bill propuesto por el representante del Estado de Tejas.

Más tarde concretó sus opiniones en el célebre bill Mac Kinley.

Relativamente pobre, vivió Mac Kinley con el producto de su bufete, hasta que contrajo matrimonio con la hija de un rico banquero de Cantón.

Su importancia llegó á ser tan grande, que en 1888 la Convención de Chicago lo comisionó para redactar y proponer el programa de sus amigos políticos para la contienda electoral.

En las primeras elecciones generales, posteriores al célebre bill, el partido sufrió una de las mayores derrotas que registra la historia política de la república norteamericana.

El mismo Mac Kinley quedó fuera del Parlamento.

No por esto se desanimó: luchó, discutió y alcanzó el triunfo para el cargo de gobernador del Ohio, imponiendo sus doctrinas.

## En la Presidencia

Reelegido en junio del 93, presentó el 96 su candidatura para la presidencia de la república que alcanzó y tomó posesión de ella el 4 de marzo de 1887.

Mac Kinley fué reelegido presidente de la Confederación americana en noviembre de 1900, y tomó posesión de la presidencia el 4 de marzo de este año.

Si su primera elección fué muy combatida por los partidarios de Bryan, que sostenían el programa democrático contra Mac Kinley

embargo, soy una Kermarión; por mis venas circula la misma sangre.

—¡Oh! señora—protestó María.—¿Es posible que pongais en duda el cariño que os profeso? Sois hermana de mi amo, y esta razón basta para que os adore; pero también os quiero por vos misma, por el excelente corazón que habeis demostrado tener durante esta triste época pasada. Seria capaz de arrojarme al fuego por vos.

La bretona hablaba con sinceridad.

Desde el día del terrible desastre que habia herido á su amo, sentía por la señora Marcelin un verdadero afecto y una gran admiración; creía que era un tesoro de bondad y de generosidad.

—Pues bien—dijo lentamente la señora Marcelin—si yo me encontrase como mi hermano, en una situación terrible, ¿Me ayudarías?

María abrió unos ojos como puños.

—Tranquilizaos; no os voy á pedir que os arrojéis al fuego por mí—añadió la señora Marcelin, tratando de reirse;—necesito que me deis un socorro más práctico...

No pudo continuar; la vergüenza la ahogaba.

María se puso roja hasta lo blanco de los ojos.

—¡Oh! ¡pobre señora exclamó con impetu.—¡No concluyais, lo comprendo todo! Os ayudaré con todas mis fuerzas.

—¿Cómo lo habeis adivinado?—preguntó la señora Marcelin, muy extrañada y aliviada de un enorme peso.

—Sí, lo he adivinado, y habeis hecho perfectamete en confiar en mí, pues no sabeis la alegría que experimento por poderos ser útil.

—Gracias, gracias—murmuró la señora Marcelin un poco cortada.

—¡Pobre mía!—la interrumpió Luis—comprendo vuestros escrúpulos; pero no son estos los momentos más á propósito para dejarse llevar por la falsa vergüenza. María creo que es la única criatura en este mundo capaz de hacernos este servicio. Está demasiado unida á vuestra familia para no guardar religiosamente un secreto que vendría á infamar de nuevo el nombre de sus antiguos amos. Creedme, confesádselo todo. Yo por mi parte, me encargo de encontraros un sitio solitario donde con nombre supuesto, podreis dar á luz á vuestro hijo.

—¡Nuestro hijo.—corrigió la señora Marcelin.

—Luis hizo un gesto de impaciencia.

—¡Está bien! ¡Sea nuestro hijo! Hay que disculparme no tengo muy desarrollada la fibra paternal. Ahora volveos vuestra casa y haced que vaya María. ¿Dónde está actualmente?

—En mi casa. La he tomado á mi servicio y vive en la misma casa que yo.

—¡Perfectamente! Volveos á casa con toda tranquilidad. Yo voy á ocuparme de vuestra nueva instalación. No tema que os puedan faltar recursos pecuniarios. Lo poco que poseo está completamente á vuestra disposición y hasta nueva orden seré vuestro banquero.

caudatado del partido republicano, la segunda lo fué todavía más, porque la plataforma electoral, como dicen los ya k's, no se limitaba á la lucha del bimetalismo contra el monometalismo, sino que comprendía también la nueva política imperialista, inaugurada despojando á España de sus colonias del Atlántico y del Pacífico.

El castigo

Como quiera que aquí no existe ley especial para esta clase de atentados, si Mac Kinley muere, el asesino Niemann será ejecutado por la electricidad.

ENTRE LINEAS

D. JUAN DIAZ PORLIER

Este célebre guerrillero y general que tanto se distinguió en la guerra de la Independencia y á quien llegó á conocerse con el nombre de Marquésito, debido á su noble cuna y á su débil complexión y exigua estatura, fué uno de los primeros que manifestaron su oposición á la conducta sugerida á Fernando VII por sus desatentados validos cuando, al disolver las Cortes (1814), empezaron las persecuciones contra los que habían jamolado generosamente, en aras de la patria, sus haciendas y su sangre.

Cayó en manos de la policía una carta suya que con imprudente libertad acusaba á los consejeros del monarca, y preso en su celda, fué llevado al castillo de San Antonio donde logró ser la permitiera de allí á poco salir á tomar algunas medicinas en Artijo.

Según el general descontento por la comunicación y trato que mantenía con algunos funcionarios así civiles como militares, aplicó á trazar el plan de la empresa que le venía preocupando, y cuando creyó poder contar con la cooperación de varios oficiales, dió público principio á su obra el día 19 de Septiembre de 1815, haciéndose dueño de la plaza de la Coruña, cuya posesión había de facilitar sus operaciones futuras, y publicando una proclama en la cual daba á conocer á sus conciudadanos las razones del pronunciamiento que acababa de verificarse, y presentaba el cuadro elocuente de los generosos esfuerzos que había hecho España para libertarse del yugo extranjero, y contrastando con el resultado definitivo de la pasada lucha, poníase de relieve en dicho documento los retratos de aquellos á quienes se suponía autores del mal que se deploraba, y se escitaba contra estos el odio y la venganza de la Nación, á quien se invitaba á tomar las armas para volver por su ofendido decoro.

Concluía la proclama consignando el voto de España por el restablecimiento de sus Cortes y por la reforma de sus leyes fundamentales.

Dada esta voz de alarma, encaminose Porlier, con sus tropas á Santiago, dejando en la Coruña 300 hombres para sostener al gobierno provisional que allí había organizado.

Al tener conocimiento de todo esto el Ayuntamiento Santiagués, y de acuerdo con el Gobernador militar D. José Pesci, dispuso el 20 Septiembre 1815) se espidiesen ordenes

circulares á las justicias subalternas de la provincia de Santiago para que se mantuviesen fieles al Rey y á la Patria, haciéndoles responsables de todos los desórdenes que pudieran cometerse, acordando además se hiciese presente á S. M. lo ocurrido para que tomase las providencias á restablecer la tranquilidad y sosiego en este Reino del que Porlier se había declarado Capitán General, despues de haber arrestado las principales autoridades militares.

El citado Gobernador militar hizo circular al día siguiente la proclama contenida en estos términos:

«Habitantes de la M. N. y L. Ciudad de Santiago y su Provincia.—El fuego sagrado de la Religión y del amor al Rey, que inflamó siempre vuestros corazones, se vé insultado por un aventurero advenedizo, que por desgracia tuvo la felicidad de corromper algunos de sus antiguos compañeros de armas. Se os injuriaría si os excitase á la fidelidad debida á Dios y al Soberano, despues que disteis de ella tantas pruebas; me limitaré á decirlo lo que tal vez no sabéis: un hombre de Bala, traidor á su Rey, arrestado en un castillo, usó de él desafortunadamente á turbar la paz y sosiego público y comprometer la constante fidelidad del pueblo gallego.—Contamos con el valor, lealtad y honor de los ilustres militares que nos rodean; pero como ignoramos el número de rebeldes que pueden cargar sobre nosotros, tenemos la satisfacción de anunciaros que dos Jefes de la antigua Alarma se nos presentaron ayer á ofrecernos cinco mil hombres; y según el horror con que fué recibido en este pueblo el atentado y proclama del traidor, tendremos luego á nuestra disposición más de veinte mil hombres, si lo exigieran las circunstancias. Esperamos que esta novedad no turbará vuestra paz, y que el orden y sosiego que reinan en esta Ciudad, será extensivo á toda la provincia.»

El Ayuntamiento, por su parte, no descansaba en adoptar disposiciones. Al efecto acordó (22 Septiembre) escribir á las ciudades de Tuy, Lugo, Betanzos, Mondoñedo y Orense para que, suponiendo como preciso el obrar de común acuerdo, puedan reunidas contrarrestar, no solo la violencia que se les opone, sino desimpresionar los pueblos, de los graves perjuicios que se siguen y del horroroso trastorno que van á sufrir, sometiéndose á un partidario, cuyo principal objeto es turbar el orden que prescriben las leyes, establecer un sistema de gobierno arbitrario y confuso y hacer que los súbditos del Rey falten al juramento de fidelidad y obediencia que solemnemente le han hecho, incurriendo en los males que ocasiona una anarquía en que se van á precipitar sinó lo sostiene la razón expuesta con toda la claridad que exigen la obligación de cada Magistrado (concejo).

«Que se oficie al Sr. Provisor para que envíe circular á los curas del Arzobispado, haciéndoles presente los acontecimientos del día, exortando á sus feligreses á la tranquilidad y sosiego en sus hogares, que mantengan y sostengan el respeto y obediencia á las legítimas autoridades, y se opongan á las órdenes que vengan por un gobierno intruso como el de Porlier.»

(Concluida)

Galicia.

Según comunican de Vivero, en el lugar de Piago, ha aparecido ahogado el joven José Antonio Vázquez Fernández.

Su cadáver fué encontrado á orillas de un gran pozo que hay en el punto indicado y es conocido por el «pozo del cascanto».

Ignórase si la muerte fué casual, aunque se supone que sí.

El juzgado de Vivero entienda en el asunto.

Se encuentra en el Ferrol el profesor de S. M. el Rey señor Brieba Salvatierra.

Ha tomado posesión del cargo de ingeniero jefe del distrito minero de Orense don Enrique Naraja de la Garsa.

Ha llegado á Ribadavia la notable banda de Murcia, con objeto de amenizar las fiestas del Pental.

Fiestas en Puentedeume

La villa de los Andrade se dispone á echar el resto de este año con sus tradicionales fiestas de la Virgen.

Estas comenzaron el 7 y terminarán el 11.

Durante ellas tendrán lugar santosopas funciones de iglesia, procesiones, paseos en el célebre puente, plaza de San Roque y Parque de Rajoy; diasas y cohereria; elevación de grandes y originales globos; veladas é iluminaciones; certamen de natación; cucañas de mar y tierra, bailes en las entusiastas sociedades «Círculo de Figueras y Centro de Puentedeume.»

Lo más culminante de estas fiestas será sin duda la famosa gira al río Eume, muy semejante á la que en Betanzos se hace á los Caneiros.

Tal vez coincidirá la estancia en aquella púdica villa, del Sr. Cardenal Arzobispo de la Diócesis en su visita pastoral.

Los que mueren

En San Miguel de Remende (Chantada) D. José Viñas.

En Ferrol, don Pelegrín Ruiz Mora, comandante de ejército, capitán de infantería de Marina, retirado.

Sección Oficial.

LA GACETA

de hoy publica las siguientes disposiciones:

Instrucción pública y Bellas Artes.—Real orden anulando la convocatoria para proveer por oposición una plaza de ayudante de Dibujo lineal de la Escuela de Bellas Artes de Valencia, y disponiendo se provea la de ayudante repetidor, vacante en la Escuela elemental de Artes é Industrias de dicha ciudad.

Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante una plaza de ayudante repetidor.

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Circular sobre servicio de carruajes de carruajes públicos; de que hemos ocupado; providencia de la Tesorería de Hacienda declarando incurso en apremio á los herederos de doña Dolores Couceiro Lois; edictos judiciales; exposición del presupuesto en Lage, Cap-la y Coristanco; cobranza de consumos en Curtis; arriendo de consumos en Vilasantar;

Santiago

Mañana á las once de la misma se reune el Claustro del Instituto para examinar el

expediente presentado por el auxiliar supernumerario de la sección de Letras D. Manuel Vía Pena, en réplica de que á pesar de haber llegado á la edad de jubilación, se le permita continuar en el desempeño de su cargo atendidas las consideraciones que cita en favor de su pretensión.

Anoche, y con motivo de celebrarse la mayordomía, para la función, en el próximo año, de la Virgen de Pastoriza, hubo entre los vecinos del barrio de este nombre, momentos de verdadera explosión amenizados por la afinada charanga que dirige el antiguo músico de la de Beneficencia D. Domingo Antonio Fuentes, y la cual agotó su escogido repertorio delante de la casa de la mayordomía D. Dolores Pereiro Albán.

Quemóse nutrido fuego de aire, hubo iluminaciones parciales, y en el calor del entusiasmo y de la alegría, surgieron improvisados oradores cuya elocuencia sintetizaban en ardientes frases de amor y en vivas y honras á Nuestra Señora de Pastoriza.

Se ha dispuesto que le sea devuelta á los Sres Puertas y Roa la fianza que habían constituido como contratistas del servicio de suministro de víveres á los establecimientos de beneficencia de Santiago.

Enviámosle muy sincera felicitación á nuestro conterráneo el ilustre poeta D. Manuel Núñez González por haber obtenido el premio de honor en los Juegos florales que acaban de celebrarse en Bilbao.

Los amigos de la Coruña dirigiéronle la siguiente:

Sr. D. Manuel Núñez González, Villardebós.

Na. Cuña, 23 do mes de Nosa Señora do ano 1901.

Noso estimado amigo:

Como deixar de enviavos a nosa mais sincera felicitación polo trofeo de Bilbao, onde foi vos a

«Flor natural»

pol-a poesía

Las noches del estío?

Para nosotros es trufoso dos verdadeiros amigos, témolos cal cousa propia e nis tempo sin ausencia fan que nos esquecamos a' aqueles á quen, como á vos, temos gran estimarza.

Recibide nesa noraboa e co sa a mais agarimosa apreta de todos estes vossos amigos.

Manuel Murguía, Eduardo Ponda, Andrés Martínez Salazar, Ramón Bernardez, Salvador Golpe, Florencio Vaamonde, Eladio Rodríguez González, Francisco Tetamancy, Manuel Banet Fontenla, Manuel Lugois, Eugenio Carré Aldao, Avelino Barbeito, Marcial M. de la Iglesia, Galo Salinas Rodríguez.

A las cinco de la tarde de ayer y en el barrio de Guadalupe, ha sido detenido un individuo por alborotar y escandalizar del santo nombre de Dios.

A las dos y media de la madrugada, ha sido detenido frente á la Administración otro sujeto tambien por blasfemia.

A las diez y media de la mañana, ha sido detenida una mujer que por compra de fruta ha maltratado de palabra á otra labriega vendedora.

El romaseo de hoy ascendió á 947 kilos, habiéndose sacrificado una vaca y 10 terneros.

La inapetencia, pesadez, vómitos acedías mal gusto de boca, estreñimiento, dolores estómago, cintura, pecho y espalda, todo ello desaparece al tomar las primeras dosis de Estomago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz que se vende las principales farmacias y droguerías del mundo al precio de 750 pesetas la caja y 4 pesetas la media caja.

La «Gaceta» publica hoy un aviso de la dirección general de Contribuciones anunciando las vacantes de los títulos de Marqués de Mondéjar, con grandesa de España, conde de Tendilla y conde de Villadonpardo.

Por noticias particulares que esperamos ver uno de estos días confirmadas oficialmente, sabemos de ciencia cierta, que la Escuela de Artes é Industrias de Santiago, al igual que la de La Coruña, seguirá rigiéndose por el Reglamento del 900 sin fusionarse en el Instituto y sufriendo á lo sumo y para más adelante una reorganización que no es ni con mucho su supresión.

La matrícula para el próximo curso está anunciada oportunamente y el Director de la Escuela Sr. Pérez Morales no ha dado orden alguna que directa ni indirectamente, venga á indicar el futuro cierre de dicho útilísimo Centro, donde se aleeccionan centenares de obreros, sin que este año deje de ser á juzgar por el número grande de los jóvenes ya matriculados, de los cursos en que con mejores auspicios se presenta la extensión de la enseñanza técnica y artística.

Nos congratulamos mucho de que la citada Escuela pueda continuar siendo, como hasta aquí, gala y prez de la Atenas de Occidente.

El Sr. Gasset en Noya.

POR TELEGRAMO

Noya 9 9.

Ayerá las doce llegó el Diputado á Cortes por este distrito D. Rafael Gasset acompañado de sus hermanos D. Eduardo, Don Ramón y D. José Ortega Munilla, de su secretario particular señor Cámara y de una comisión de la Puebla. Hospédanse en casa del Sr. País Lapidó.

El señor Gasset fué recibido con una nutrida salva de bombas al entrar en la Peña del Oro donde á pesar de la copiosa lluvia le esperaban una numerosa concurrencia en la que se contaban todas las personas notables é importantes de Noya, espontáneo y elocuente testimonio de las simpatías y de la gratitud del distrito hacia su diputado á Cortes.

Entre los concurrentes se hallaban el señor Rector de la Universidad, el diputado provincial Sr. Varela Meaéndez y otras distinguidas personas.

Seguidamente fué obsequiado por el señor País con un espléndido banquete admirablemente servido al que han asistido los Sres. citados y todas las autoridades de la localidad.

A la tarde ha visitado la población y las obras del puente y de la travesía que se deban á las activas gestiones del Sr. Gasset que ha tomado con especial empeño el dotar á su distrito de una obra tan importante como necesaria.

Por la noche se celebró una magnífica velada durante la cual se elevaron varios grupos de globos y numerosas docenas de bombas y ramilletes de fuegos de lucería, resultando un espectáculo brillantísimo.

Noya 9 11

A las 11 salió con dirección al Son donde se le prepara una grandiosa recepción en que toman una parte muy principal los marineros y será también obsequiado con un banquete.

La despedida ha sido tan solemne y ostentosa como de acto del recibimiento.

Los marineros el esta Costa tienen dispuesto en R. Veira para el martes una gran manifestación como muestras de agradecimiento por los trabajos que el Sr. Gasset ha hecho en defensa de sus aspiraciones é intereses.

Corresponsal.

El joven Dr. ea Derecho D. José Santaló es el único aspirante á la pavión para estudios en el extranjero, valor de 4.000 pesetas que según reciente decreto del señor Conde de Romanones ha de adjudicarse en cada Facultad.

Se ha publicado el programa de la romería de Santa Eufemia en Vilouchada (Barreo).

El 15 habrá confesiones, y á la noche, víperas amenizadas por la música de Arca.

El lunes, diasas, misas, á las doce la mayor costeada por el mayordomo D. Domingo Prego y panegírico de la Mártir. Seguidamente procesión, con bombas, globos y figurines. Por la tarde, baile en la robleada.

El 21, lo mismo y se entregará el ramo á la mejor proposición para el año siguiente y se venderán los cereales y objetos de ofrenda á la Sant.—El rematante tiene que depositar previamente el diez por ciento del valor y pagar el completo antes del 21 del corriente.

El domingo 22, misa rezada á Santa Lucía, siendo luego la vuelta de las imágenes á las camareras.

De modo que me quereis un poco—preguntó tristemente la señora Marcelin.

—¡Sí... clarol Ahora marchaos cuanto antes. No tenemos tiempo que perder.

La cogió del brazo y la acompañó hasta la puerta, renovando sus exortaciones de prudencia y de sangre fría.

Después volvió á entrar en el fumoir, se dejó caer en una butaca.

—¡Uil—murmuró—me asusté en los primeros momentos, pero reflexionando veo que he hecho mal. Si diese pronto á luz podría desempeñar perfectamente un papel de esposa contrita. Su palidez y delgadez engañarán á su estúpido mariño. En cuanto á la preciosa criatura que va á dar á luz la meteremos en la inclusa. Ella, lo mismo que yo, debe tener muy poco cariño al muñeco. Si ella muriese del parto me consolaría pensando que me quedaba libre de una molesta persona conocedora de uno de los más fecos secretos de mi vida. Pero prefiero más que viva, puede llegar á ser para mi una verdadera gallina de los huevos de oro, porque Kermation es capaz de hacerla dueña de toda su fortuna antes de marchar á presidio.

Se levantó, encendió un cigarro y entre dos chupadas murmuró:

—¡Estamos hechos el uno para el otro!

Durante este tiempo la señora Marcelin había vuelto á su casa y esperaba á María que había salido. La desgraciada mujer pensaba con terror en la humillante confesión que tenía que hacer.

Se imaginaba el aspecto atontado y estupefacto de la honrada bretona, que en su rudo buen sentido, en su rectitud de una hija del pueblo educada en los principios de la más recta moral, era incapaz de comprender los sofismas inventados por los cáusticos y para uso de las gentes perversas.

Transcurrió un interminable cuarto de hora.

Por fin llegó María.

Su negro vestido hacia resaltar su palidez. A pesar de tener los ojos rojos por el llanto, tenía sin embargo, una expresión relativamente tranquila.

—¿De dónde venis querida mia? Hace ya más de una hora que os estoy esperando—la dijo la señora Marcelin con dulzura.

—Dispensadme, señora—contestó respetuosamente María,—he creído que, como no estabais aquí, no me necesitabais, y he querido aprovechar vuestra ausencia para dar gracias á la Virgen.

—¡Para dar gracias á la Virgen!—repitió extrañada la señora Marcelin.

—Sí, señora en agradecimiento de que mi pobre amo no haya sido condenado á muerte. ¡Oh, si supiesis lo mucho que me ha hecho padecer semejante temor! He molestado á San Antonio y á mi santa patrona con mis incensantes oraciones. No me han concedido la gracia de absolver á mi amo; pero por lo menos le han salvado la vida.

La pobre mujer no contaba las mortificaciones que se había impuesto, los votos que había hecho para enternecer y hacer que los santos intercedieran por su amo.

La señora Marcelin permaneció muda un instante. Después, tendiendo la mano á la buena mujer, le dijo:

—Teneis un corazón de oro, mi querida María, y veo que realmente teneis mucho cariño á mi familia. Si algo puede dulcificar mi desesperación, es el espectáculo de vuestra inquebrantable fidelidad.

Hizo una pausa; después prosiguió con forzada sonrisa:

—¿Sabéis que estoy un tanto celoso por el afecto que profesáis á mi hermano? Cero que no teneis nada para mí; sin

Todos los días se dará á besar la reliquia y habrá el juego «del Sarillo».  
Hay muchas indulgencias para los actos de iglesia.

El catedrático de Física de este Instituto señor D. César F. Garrido ha donado al Círculo Católico de esta población, del cual es socio protector, dos magníficas esferas para la enseñanza de la Geografía astronómica.

Extraordinariamente solemne, la función de ayer en Belvis á Nuestra Señora de Peral.

No era el encargado del Sermón, el señor Suárez Salgado, y no obstante el cometido que se le encomendó á última hora, lo desempeñó con la inimitable elocuencia á que nos tiene acostumbrados tan distinguido predicador.

En su discurso encargado de cantar las glorias de la Virgen en su Natalicio, tuvo períodos hermosísimos hablando de la persecución que sufren las órdenes monásticas y el clero.

Después del sermón, recorrieron procesionalmente la iglesia las imágenes de Santo Domingo y Nuestra Señora, y llevaba el guión el Sr. Saiz Lalinde, presidiendo el mismo Sr. Suárez Salgado.

Pueden estar satisfechos la comunidad y el P. Benigno su capellán, de lo bell ante de la función de ayer.

**VACANTES**

Secretario.—Plaza de secretario del ayuntamiento de Bellmunt (Tarragona).

Las solicitudes han de presentarse hasta el día 19 del actual.

Jues.—Plaza de juez municipal de la ciudad de Tarragona.

Las solicitudes han de dirigirse á don Enrique Hidalgo Romo, juez de primera instancia del partido, hasta el día 13 de los corrientes.

Médico.—En el territorio de la Audiencia de Sevilla, se halla vacante y á proveer por concurso la plaza de médico auxiliar de la administración de justicia y de la penitenciaría del Juzgado de Moguer.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes debidamente documentadas en dicho Juzgado, hasta el día 25 de los corrientes.

**DE VIAJE**

Han salido para La Coruña: don Ramón Núñez, el farmacéutico señor Nimo, el señor inspector del Timbre, don Evaristo Castromil, don Santiago Guerrero de Montalban, don José Casmaño, don Andrés Calo, don Manuel Llamas y don Eduardo Bustillo.

De un número del «Correo Español» de Buenos Aires que tenemos á la vista entresacamos las siguientes líneas por referirse á una persona muy conocida de nuestro público por sus condiciones de laboriosidad é ilustración.

La *Crónica Troyana*, que á su tiempo hemos anunciado su aparición ocupa las columnas de los principales diarios de Galicia, conteniendo su respecto extensos y eruditos juicios críticos encomiásticos para el traductor de este notable códice del siglo XIV, D. Andrés Martínez Salazar, y para su comentador el llamado con razón verdadero mártir del mundo literario, D. Manuel R. Rodríguez, eximio filólogo santiagués, que tiene la inmensa desgracia de haber perdido la vista hace 16 años ó más y sin embargo, le permite su gran talento hacer estudios tan serios como los *Apuntes gramaticales y vocabularios* sobre el gallego arcaico contenido en el códice antes mencionado.

El Sr. Rodríguez es tan amante de la lengua regional y tan abnegado patriota que olvida su penosa situación, y haciendo esfuerzos inauditos de gimnasia intelectual, produce con perfección suma trabajos de índole tan especial como los lingüísticos en que se necesitan agregar al conocimiento fónico de las palabras la forma gráfica sólo perceptible por el órgano visual. ¿Cómo suplir el Sr. Rodríguez estas deficiencias? El mismo nos lo dice: «Después que al distinguido paleógrafo D. Andrés Martínez Salazar tradujo de letra antigua gótica á letra moderna la *Crónica Troyana*, códice escrito en lengua gallega en el siglo XVI, me he dedicado á hacer un detenido estudio filológico y lingüístico de tan notable monumento literario, interpretando por medio de este trabajo y de un extenso vocabulario el recto empleo y verdadero significado de las vetustas é inusitadas frases y palabras de que hicia, ron uso en el comercio social nuestros progenitores los gallegos en tan remotísima época, labor impropia, intrincada y difícil, como todas las de esta índole, razón por que los eruditos desleñan y rechazan esta clase de trabajos en detrimento de nuestra literatura hispánica, pero gracias á la Providencia pude llevar á feliz cima mi cometido merced á la cooperación de algunas personas que me sirvieron de amanuenses y especialmente á la de mi antiguo y querido discípulo, el inteligente joven D. Antonio A. Longa, hoy alumno de sexto año de Medicina.»  
He ahí cómo el Sr. Rodríguez puede

elaborar sus obras filológicas y escribir juicios críticos de las que le envían sus amigos y admiradores, juicios en los que no sabemos qué admirar más, si la forma, por lo correcto y castizo de la frase, ó la sutileza de los conceptos expresados con tal naturalidad, que sólo un gran talento, en sus condiciones, puede asimilar las ideas ajenas con tanta exactitud por la simple audición.

Y pensar que concentra en su mente todo el conjunto de las ideas expresadas en los períodos, y analiza mentalmente las oraciones hasta llegar al estudio de las raíces, palabra por palabra. Es preciso convenir que para un escritor privado de un órgano tan importante como el de la vista, realizar trabajos de investigación y análisis como los que realiza el Sr. Rodríguez á lo que se ve por los contenidos en la *Crónica Troyana*, es obra de titanes por más importante que sea el auxilio inteligente que pueda prestarle el joven Sr. Longa.

Si á los distinguidos escritores gallegos que honran á Galicia con sus producciones les debemos un aplauso, con cuanta mayor razón no habremos de tributárselo desde América, al Sr. Rodríguez que nos envía desde la pequeña patria el inestimable caudal de sus profundos estudios acerca de la dulce y mimosa *fala* de la autora de los *Cantares* y la energética y expresiva de Juan de Novoa, en el histórico pleiteo con el abad de Monte de Ramo.

Benigno Teijeiro Martínez.

Uruguay, Junio de 1901.

**Los Obispos y «El Herald»**

El número de «El Herald» llegado hoy publica una combinación de Sillas en la que aparece nuestro Prelado para ocupar la vacante que dejó el Cardenal Cascajares en Zaragoza; el Ilmo. Sr. D. Victoriano Guisasaola (que está propuesto por el Gobierno, con aquiescencia privada del Vaticano, para Madrid) pasa á la vacante que se hace en Santiago y á este tenor sigue despachándose el colegio, trasladando á unos y nombrando á otros.

Llamó grandemente nuestra atención por lo que al Purpurado se refiere, pues no se nos alcanzaba como se decidía á cambiar una diócesis en que tantas pruebas de cariño y respeto ha recibido de sus habitantes, por otra á la que, olvidando ya el distinto carácter, el clima, etc., del país, va perdiendo en categoría, preminencias y dotación, solo gana en lo que al trabajo respecta, que habria de ser mayor en los primeros tiempos.

Como S. E. se halla practicando la Visita Pastoral, que ningún año deja de hacer, no pudimos oír de sus labios aclaración de esto, pero persona que nos mereca entero crédito y gran confianza, por serlo de la suya, nos manifestó no haber conocido jamás á su excelencia deseos de cambiar por ninguna otra esta diócesis por cuyo bienestar vigila constantemente, á menos que por la conservación y propagación de la fé se hiciese esto necesaria.

Podía haber razones de otra índole para que allí fuese trasladado; pero en este caso se le haria por el Gobierno la correspondiente consulta y esta que se sepa aún no ha llegado.

A pesar de que con estos informes toda la combinación caía por su base, dirigimnos á visitar al Ilmo. Sr. D. Victoriano Guisasaola que se halla pasado unos días al lado de su familia. Hallábase el Sr. Obispo en rezo de Horas, por cuya razón no pudimos tener el honor de ser recibidos, pero pudimos oír de labios de persona estrechamente á el ligada la sorpresa que le causó la lectura del suelto á que hacemos referencia.

Esta vez ha sido poco afortunado en sus informes el colega.

**Quesos del Orjal.** Se venden en la Cooperativa civico militar y comercio de D. Emilio Poabo y Paredes y Franeo.

**Colegio de Sto. Tomás de Aquino**  
CONGA 9,

Qued abierta la matrícula hasta fin de mes.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santos del día de hoy.—Santa Maria de la Cabeza, Santos Dorotheo y Gorgonio.

Santos del día de mañana.—San Nicolás de Tolentino, confesor, y Sta. Pulqueria, emperatriz.

**Gacetillas**

Triunfo científico

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «COSTANZI» que curan cualquier enfermedad. Para más detalles véase en 4.ª página «Milagrosos Confitos Inyección anti-venéreas y Robo antiséptico COSTANZI».

**MONTE DE PIEDAD**

ALMONEDA N.º 55

La Junta de Gobierno de este Establecimiento, acordó se celebre Almoneda el domingo 13 de Octubre próximo, que habrá de comprender la venta de todos los lotes correspondientes á préstamos vencidos hasta fin de Diciembre del año último cuyos resguardos llevan la numeración siguiente:

13378	97720	4685	9147	10417
23277	97828	4941	9193	10424
23278	97853	5015	9196	10439
26260	97873	5942	9204	10462
37047	97936	6587	9226	10494
43883	98009	6907	9247	10508
43884	98122	6983	9251	10513
50857	98374	7007	9254	10521
51034	98351	7504	9268	10534
53137	98409	7817	9269	10541
53401	98542	8072	9272	10542
57802	98636	8359	9275	10559
57905	98692	8369	9288	10562
58718	98696	8404	9323	10574
61721	98700	8436	9424	10598
62714	99030	8424	9438	10600
65259	99055	8495	9453	10604
65594	99120	8517	9460	10616
68119	99557	8520	9463	10632
70123	99814	8550	9493	10640
70304	99876	8554	9533	10663
75217	100625	8555	9549	10676
75779	100941	8566	9636	10684
76054	101024	8603	9639	10705
76992	101103	8607	9677	10741
77143	101105	8611	9679	10751
78007	102510	8630	9693	10762
78260	102694	8631	9715	10763
78286	103819	8632	9768	10812
78500	104226	8633	9807	10828
78828	105158	8634	9809	10838
79446	106480	8635	9833	10858
79664	106681	8637	9840	10878
80432	107079	8692	9859	10901
80433	107312	8697	9860	10939
80594	108624	8709	9885	10940
80656	109022	8750	9888	10953
83321	111537	8769	9890	10981
83687	111673	8792	9900	11038
85079	111740	8793	9902	11044
85080	111756	8794	9953	11048
87219	111777	8795	9960	11082
90837	112522	8796	9965	11144
91543		8797	10010	11173
91819	3.ª Serie.	8807	10061	11263
91911		8822	10074	11268
92412	110	8832	10084	11274
92413	170	8835	10161	11277
92739	286	8842	10162	11336
92887	391	8862	10221	11375
92964	350	8894	10238	11376
93055	1008	8965	10274	11387
93204	1062	8970	10286	11452
95343	1094	9005	10332	11494
96443	1185	9018	10337	11499
97052	1843	9021	10370	11605
97269	2075	9024	10376	11619
97398	2574	9032	10377	11624
97402	3048	9035	10386	
97452	3138	9105	10395	
97513	3228	9126	10400	
97651	3994	9133	10411	

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados á fin de que concurran á cancelar ó renovar los préstamos antes del día de la subasta.

Santiago, 23 de Agosto de 1901.—El vicedirector accidental, Agustín Cerqueira.

**TELEGRAMAS**

Servicio particular de EL ECO

Madrid 9 (8).

El señor Romero Robledo dijo en San Sebastián á un periodista que cuando se habrán las cortes verá el país muchas cosas nuevas.

Añadió que está de acuerdo con el duque de Tetuán y que su campaña en el Congreso será de resultados seguros.

Madrid 9 (id. id.)

Se celebró en San Sebastian un banquete á bordo de la fragata alemana.

Al banquete asistieron el embajador de Alemania y el ministro de Estado.

Se pronunciaron brindis de recíproco afecto.

Madrid 9 id. id.

La prensa de la mafiava comenta las declaraciones del señor Lopez Dominguez.

Se comenta mucho la inteligencia en que este político dijo que se halla con los señores Gamazo y Romero Robledo,

Madrid 9 (11).

En Paris se ha descubierto la autora del crimen conocido por el «el del baúl» dado que en uno de estos muebles ocultó el cadáver con el intento de que desapareciera todo rastro de su delito.

Trátase de una agraciada joven que mató á su amante porque éste queria abandonarla.

Llábase esta vengadora mujer Mme. Clement.

**Atentado contra Mac-Kinley**

Madrid 9 (9,20).

Comunican de Buffalo que el autor del atentado contra el presidente norteamericano, el furibundo anarquista Crogobr se niega á nombrar defensor en el juicio en que muy á la brevedad se le juzgará.

Al criminal no se le permite la visita de persona alguna.

Madrid 9 (9'30)

Han llegado, la mayoría de los ministros del gabinete de Washington.

Opusieron á una interinidad en la presidencia de la república viviendo el presidente Mac Kinley.

Madrid 9 (9'35)

Comunican de la actual residencia de Mac Kinley, que éste desde el lecho, reparando en la presencia de su esposa, la dijo: «No es ésta la primer batalla, hemos ganado otras más desesperadas. Si entre mil probabilidades entre la muerte y la vida, hubiera una favorable á ésta yo la aceptaria.

Madrid 9 (id. id)

En Newyork continuan las manifestaciones de simpatía hacia Mac-Kinley.

En Ohio, á un empleado de tranvía que aprobó el crimen quiso lincharlo la multitud.

Menheta.

**Fiestas en la Coruña**

POR TELÉGRAFO

De nuestro radactor corresponsal

Coruña 9 (11.)

Celebráronse ayer algunas de las fiestas dispuestas por el ayuntamiento con objeto de celebrar la entrega por el ramo de guerra de las Baterías de Salvas, solares que pasan á ser propiedad del Municipio.

Amaneció el día metido en aguas y esto hizo temer que el acto no revistiese la solemnidad pretendida.

Hubo dianas, se dispararon fuegos y á las doce se encaminó el concejo al edificio de que iba á posesionarse presidiéndolo el gobernador Sr. Soldevilla.

Allí les esperaban las autoridades militares y después de que se levantaron las correspondientes actas se hicieron nuevos disparos de bombas, se derribaron unas piedras y se colocaron algunas banderas, todo como prueba de posesión.

**VILLAGARCIA FONDA SUIZA**

En sociedad Domingo López y Emilio Casal propietarios nuevos de este Establecimiento y antiguos camareros ofrecen á sus favorecedores excelente tater y esmerado asao.

**CATARROS**  
DENQUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE  
y Afecciones de los  
BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE  
**CÁPSULAS DE TERPINOL**  
ADRIAN

Coruña 9 (id. id.)

Estaba anunciado para las cuatro de la tarde la celebración de regatas y de ejercicios de natación.

El viento suroeste hizo que desmejase algo y la regatas pudieron celebrarse pero no los ejercicios de nadadores.

Las regatas de traineras se las disputaron los de estas embarcaciones y ganó el primero la llamada «Maria Méndez»

Las de bucoetas tuvieron lugar después y ganó el primero la nombrada «Argentina».

Durante las regatas se dispararon fuegos y las músicas ejecutaron varias piezas.

Este festejo lo presenció un gran número de personas que despues de terminado aquel, organizaron un animado paseo en el Relleno.

Coruña 9 (17)

El concurso de natación se aplazó para hoy.

Ahora se dispararon gran número de bombas anunciando que da principio aquel festejo.

En el muelle, Parrote, Marina y Garas hay infinidad de personas dispuestas á presenciar el concurso.

Son unos quince jóvenes los que disputarán el premio.

A cuantos tomen parte en el concurso les abona la comisión dos pesetas aun cuando no alcancen el premio.

Esta noche se celebrará en el Relleno la iluminación á la veneciana que ayer se aplazó por el mal tiempo.

Presumo que resultará deslucida pues hace mucho viento.

Navoira.

A la hora de entrar nuestro número en máquina, no hemos recibido los despachos de la tarde.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO

**ANUNCIOS.**

**ESCUULTURA RELIGIOSA**

Antes de adquirir en otros talleres imágenes para el culto, pídanse detalles al taller de Escultura de D. Ramón Núñez, Catedrático de la Escuela de Artes é Industrias de esta ciudad.

**Pasantías de segunda enseñanza**

D. A. Bena oficial de Telégrafos.

**ARRIENDO**

Se hace del bajo de la casa número 8 de la calle de la Conga donde estuvo la Fonda Suiza.

En la misma darán razón.

**ARRIENDO**

Desde primero de Julio se arriendan los grandes almacenes del bajo y primer piso, provistos de estanterías y mostradores para toda clase de comercio de la casa núm. 35 del Preguntoiro.

En la misma dará razón de las condiciones, D. Lucas de la Riva.

LA DULCE ALIANZA



Viuda é hijo de José M.<sup>a</sup> Blanca

33, Rúa del Villar, 33  
SANTIAGO

CAFÉ DE PUERTORRICO

PAQUETES A 60 CENTIMOS DE PESETAS

Comprando este café se economiza, puesto que con la mitad del que se emplea con otros, se hace un café superior.

Se GARANTIZA su pureza y procedencia.

AGENCIA DE ADUANAS  
PIO S. CARRASCO

Gomisiones, Consignaciones y Tránsitos

CARRIL

Consignatario de la línea regular de vapores de los Sres. M. ROCA HERMANOS de Barcelona, que hace sus viajes, admitiendo carga y pasajeros, desde el Mediterráneo al Norte de España y viceversa y de la Compañía de Navegación Vasco-Asturiana de Avilés.

Agente de las Compañías de Seguros El Alto Rhin, sobre transportes, marítimos y terrestres y L. Unión, contra incendios.

Representante en las cuatro provincias de Galicia, de la cerveza alemana, marca "PILSEN" Brauerei Karl Gregory—Berlin—N.

Depósito de cal viva, yeso y cementos de las mejores marcas, españolas y extranjero

COMPRA-VENTA EN COMISION Y CUENTA PROPIA

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA FRANCESA

VAPORES - CORREOS MENSURLES

VIAJE EN 11 DIAS A LA HABANA

Saldrá de la Coruña el 23 de Septiembre, directamente para la Habana y Veracruz el vapor

LA NAVARRE

Capitan, Mr. Perdigeon.—Admite carga y pasajeros.

Para fletes, pasajes y demás noticias, informará D. NICANDRO FARIÑA escribano al lado de la antigua Rateria de Salvay.

AGUA DE AZAHAR  
MARCA LA GIRALDA DE SEVILLA  
MARCA LA GIRALDA DE SEVILLA  
La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento para la curación segura y el alivio inmediato de todos los padecimientos nerviosos y del corazón.  
1.ª calidad: 2,50 ptas. botella.—2.ª: 1,50

Los legítimos chocolates de los RR. PP. Benedictinos son el mejor, más nutritivo y agradable de los alimentos.  
Las personas que deseen tomar un exquisito chocolate, deben probarlos.  
Véndense a 2, 2,50 y 3 ptas. libra, con canela, sin ella y a la vainilla.  
Exijase el nombre Benedictinos y los escudos de la Orden en las etiquetas.

De venta en la Dregueria de los señores Bermejo y Pérez y Benito Vázquez.

De venta en el establecimiento de la señora viuda de D. José M.<sup>a</sup> Blanca.

MALA REAL INGLESA



VAPORES CORREOS  
Viajes rápidos en quince días.

El día 28 de Septiembre saldrá de Villagarcía, directo a Montevideo y Buenos Aires, sin tocar en punto alguno del Brasil, el magnifico vapor

NILE

de 7.500 toneladas.

Admite pasajeros de primera, segunda y tercera clase.

Llevar cocineros y camareros españoles.

A los pasajeros de tercera clase se les da cama con ropa, pan fresco y vino y todas las comidas.

Las literas, con sus mesas y asientos correspondientes.

Son de un sistema nuevo que les proporcionará comodidad completa.

Los pasajeros de primera, y segunda clase pueden disfrutar de suculenta mesa, cuarto de baño, salas de recreo, salones de concierto y baile, extensos pasajes, y lujosos y espaciosísimos camarotes.

Estos vapores van iluminados espléndidamente por luz eléctrica.

Para más informes y obtener billetes dirigirse a sus Agentes en Villagarcía Sres. González y Fernández.

### La faja eléctrica

Con privilegio de invención por veinte años, es el único aparato que desarrolla electricidad verdadera. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo garantizamos así, y devolveremos su importe si el aparato no respondiera a lo que ofrece nos. Todos los que padecen enfermedades nerviosas, artríticas ó reumáticas, del cerebro, de la médula, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofias, corea, deben usar la Faja eléctrica, que les asegura la curación. Y deben, sobre todo, rechazar esos artefactos que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como eléctricos, que no desarrollan electricidad ninguna, que no prestan beneficios más que á sus expendedores y que son perjudiciales porque han de ser mojados, y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la Faja eléctrica. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 miliamperes y de 2 á 16 volts, lo que se hace constar delante del enfermo y éste puede comprobarlo por sí mismo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un miliamperómetro y un voltímetro, en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terápico.

Esta se expende en el Gabinete Electro-terápico, Carretas, 19, pral., Madrid, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente, de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo.

DOMINGO DE LA CAL TORRE  
Consignaciones - Tránsitos - Seguros - Comisiones  
Deposito de cervezas de la "Cruz Blanca" exclusivos.  
DESPACHO DE ADUANAS

### LA UNIVERSAL

Camas y muebles de todas clases.  
Mobiliario y decorados completos para alcobas, gabinetes, despachos, Casinos, Juzgados, etc., etc.  
Especialidad en tapiceria y cortinajes  
En los talleres de esta casa se construyen Altares, retablos, con fesonarios y toda obra de ebanisteria y carpinteria.  
DESPACHO: Rúa del Villar, 25.  
TALLERES: Campo de Inferniño, 18.

### HAMBURG-SUD AMERIKANISCHE

DAMPESIFFFAHRTS.—CESELLSCHAFT  
La Compañía Hamburguesa Sud americana, de vapores correos al Río de la Plata  
Vapores de la Compañía

Amazonas	Córdoba	Montevideo	Portoalegra
Argentina	Corrien	Olianda	Rio
Asunción	Ceritvivo	Paraguassu	Rosario
Babtonga	Destfiro	Paranagua	San Nicolás
Belyunco	Guahyba	Patagonia	Sao Paulo
Buenos Aires	Taparica	Pornambuco	Taquary
Cint	Macelo	Betropolisid	Tuouman
	Mendoza		

SERVICIO QUINCENAL  
El 9 de Septiembre directamente de Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires el vapor SANTOS  
Admiten carga y pasajeros.—Llevar camareros y cocineros españoles.  
Los pasajeros tienen que presentarse en la Agencia de Vigo el vispera de salida  
Estos duques no hacen cuarentena á su llegada á Montevideo como las demás Compañías porque no conducen carga para Brasil.  
Solamente tocan en Rio-Janeiro para desembarcar el pasaje que toman en Vigo y siguen comunicados para Montevideo.  
De otros detalles informarán:  
En CORUNA Sres. Hijos de Maschesi Dalmau.  
En CALDAS, CARRIL y VILLAGARCIA D. Elisardo Dominguez.  
En VIGO Agente general en España, Sr. D. Enrique Mulder, Vicoita, 12

### FABRICA DE ASERRAR MADERAS

BALTASAR ESCUDERO E HIJOS  
EN LARANO.—VIDAN.  
Gran surtido de maderas del país

Tabla de pino alineada, siete reales vara fraguera.  
Idem la misma sin alinear, á seis reales y medio.  
Tabla de pulgada de grueso á cinco reales y medio.  
Idem de tres cuartos pulgadas á cinco reales.  
Tablilla alineada á cinco reales vara.  
Idem sin alinear á cuatro reales.  
Gran surtido de pontones y cangos de cielo raso  
Barrotillo ochavado de diez cuartas de largo á ocho reales el ciento.  
Idem ordinario á seis reales y medio el ciento.  
Idem de cinco y seis cuartas á cuatro reales el ciento.  
Estos precios son en fábrica, pero si se toma por carro se pone en el pueblo.

### INTERESANTE

Comisiones, consignaciones de buques seguros marítimos, agencia general para ecibo reexpedición de toda clase de mercancía á todos los puntos de España Extranjero y Ultramar.  
RICARDO CAAMANO

### EL JABÓN DE BREA

es el jabón de los niños y de los enfermos, por reunir cualquier otro las más altas calidades antisépticas, balsámicas y desinfectantes.  
EL JABÓN DE BREA debe usarse en el tocador, en el baño y para aseitarse.  
EL JABÓN DE BREA preserva y cura todas las enfermedades de la piel.  
EL JABÓN DE BREA puro y legítimo se distingue por la marca registrada LA GIRALDA estampada en las etiquetas.  
EL JABÓN DE BREA se vende á una peseta la pastilla en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de España.

De venta en los establecimientos de los Sres. Bermejo y Pérez, Vázquez y Compañía, y Sociedad Cooperativa.

### Esquelas de defunción.

En las oficinas de este periódico, se reciben durante todo el día y hasta las cinco de la tarde para el número del día.

### Gestión de asuntos Administrativos

Cobro de crédito militares contra las Comisiones liquidadoras, Caja general de Ultramar y Ministerio de Hacienda procedentes de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas.  
Informarán: calle del Hórreo 66, 2.º

EL PARAISO -- ULTRAMARINOS FINOS

36 PREGUNTOIRO 36 SANTIAGO 36 PREGUNTOIRO 36

El que desee surtirse de los mejores géneros y precios más ventajosos, compre en el establecimiento de

SANTIAGO MARTINEZ

ELABORA LOS MEJORES CHOCOLATES

Además de la variedad de clases de vino que vende, ofrece superior Valdepeñas blanco y tinto á 50 céntimos litro, y para fuera de la población se rebajan los derechos de consumo,  
PÍDASE CATÁLAGO.